
Контейнер едет 
во Владивосток

В Алтайском крае развивается контейнерный сервис. 
Продукция сельского хозяйства и промышленности 
Алтайского края направляется в Забайкальск, Находку, 
Достык, Гродеково и Владивосток. 

За шесть месяцев 2022 года сформировали 29 контейнер-
ных поездов, что вдвое больше аналогичного периода года 
прошлого.

В правительстве региона уточнили, что составы формирует 
Западно-Сибирская железная дорога совместно с логисти-
ческими компаниями-партнерами. Перевозки ведут как во 
внутригосударственном, так и в международном направле-
нии. Направление для края молодое – первый контейнерный 
состав отправили из Барнаула в мае 2018 года.

Время доставки грузов в контейнерах сокращается 
вдвое относительно сборных грузовых составов. Эшелон 
во время пути не совершает длительных остановок и не 
выполняет дополнительные операции на промежуточ-
ных станциях.

Никита ИВАНОВ

Отметили заслуги
Указом президента России отмечены заслуги жителей 

Алтайского края.
Педагоги из Барнаула – учитель начальных классов гим-

назии № 123 Елена Величкина и директор лицея «Сигма» 
Владимир Карбышев награждены медалью ордена «За заслуги 
перед Отечеством» II степени.

Почетного звания «Заслуженный работник сельского хо-
зяйства Российской Федерации» удостоен директор хозяйства 
«Гея» из Целинного района Александр Кутилин.

Губернатор Алтайского края Виктор Томенко традици-
онно в адрес награжденных направит поздравительные 
телеграммы.

В четыре полосы
Порядка 30 км Чуйского тракта в Алтайском крае рас-

ширяют до четырех полос. Реконструкция идет на пяти 
участках федеральной автодороги.

Участок от границы с Новосибирской областью (135–143 км) 
начали расширять еще весной. Завершить все работы плани-
руется до ноября 2023 года. Сейчас идет укладка дорожной 
одежды, после смонтируют порядка 6 км барьерного ограж-
дения для разделения полос. Также построят развороты в 
районе станции Перуново.

Работы еще на одном участке (143–150 км) намечено завер-
шить к декабрю. Здесь установят 5 км барьерного ограждения 
организуют развороты, сообщает УПРДОР «Алтай».

Также в текущем году четырехполосное движение от-
кроется от Новоалтайска в сторону Бийска (212–216 км) и 
автодорога перед наукоградом (341–344 км). В общей слож-
ности здесь установят 5,5 км разделительного ограждения 
и 4,4 км электроосвещения.

За селом Баюновские Ключи (230–235 км) реконструкция 
завершится до конца 2023 года.

События на Украине
Об основных событиях, которые произошли в 139-й 

день военной спецоперации РФ на Украине.
Украина нанесла американскими ракетами HIMARS удар 

по Новой Каховке. В результате взорваны склады с селитрой, 
повреждены больница, жилые дома, церковь, есть погибшие 
и раненые. Люди остаются под завалами, сотни человек 
остались без жилья.

ВС РФ уничтожили 2 украинских взвода РСЗО «Град» 
и 2 гаубицы «Гиацинт-Б», поражены 208 районов с живой 
силой, техникой и артиллерией.

За три недели на Украине ликвидировано 166 польских 
наемников. С начала операции, по данным Минобороны 
РФ, в страну прибыли наемники более чем из 60 государств. 
Украинские боевики применили дроны-камикадзе для атак 
на объекты инфраструктуры Энергодара. Одной из основных 
целей была Запорожская АЭС.

В среду в Стамбуле состоится встреча военных делегаций 
Турции, России, Украины и ООН для обсуждения зернового 
вопроса.

Татьяна ПЕРВОВА
По информации РИА «Новости».
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«Миротворец» – 
от слова «мир»

Ежегодно 14 июля в 
Южной Осетии отмеча-
ется День миротворца. 

В этот день в 1992 году на 
основании Соглашения об 

основных принципах урегулирования грузи-
но-осетинского конфликта в зону боестолкно-
вений вошли трехсторонние миротворческие 
силы. Благодаря этому тогда удалось остано-
вить боевые действия. Впоследствии, в ходе 
начавшегося в 2008 году столкновения, погибли 
64 российских военнослужащих, в том числе 
15 миротворцев.

Алтайский полицейский полковник вну-
тренней службы Вячеслав Попов много раз с 
честью участвовал в миротворческих миссиях 
по всему миру, в том числе в Боснии, Косово, 
Африке и на Гаити.

  �АЛЕН�АР� �АП� .

  ГЛАВНОЕ .

8547   
  
   А-
    – 
За аналогичный период 2021 г. – 8271. По дан-

ным Росстата, за первые пять месяцев года в 
Алтайском крае родилось 7240 младенцев. Это 
на 325 меньше, чем год назад. Число умерших за 
этот период составило 15 787 человек.
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Ветер северо-восточный,  3-8 м/с, 
порывы до 14 м/с. Переменная 
облачность. Преимущественно 

без осадков.
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Ветер юго-восточный, 3-8 м/с, 
порывы ночью до 13 м/с, днем 
до 16 м/с. Преимущественно без 
осадков, днем местами по за-
паду кратковременные дожди, 
грозы. 

  ПРОГНОЗ .

Ветер южный, ночью 3-8 м/с, 
порывы до 13 м/с, днем 6-11 
м/с, порывы до 18 м/с. Ночью по 
северо-западу кратковремен-
ные дожди, грозы, днем по краю 
кратковременные дожди, грозы.

15 июля

16 июля

+

+

Больше не съедят?
  ОСТРАЯ ТЕМА .

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

в Барнаулев крае сегодня

По правилам 
хорошего хозяина

На сельхозпредприятии Андреевых Алейского 
района заканчивают заготовку сена для своего 
животноводческого комплекса.

Совсем недавно, 8 июля, в хозяйстве широко отметили 
30-летие со дня его создания. 19 лет занимались только 
полеводством, а в 2011 году на семейном совете решили 
попробовать себя еще и в животноводстве. Сказано – сде-
лано. Андреев-старший с сыном Денисом побывали на 
нескольких передовых животноводческих предприятиях 
края, решили, что займутся мясным скотоводством – 
герефордами. А тут как раз появилась в нашем регионе 
программа по развитию семейных ферм, и Андреевы 
стали первыми из трех ее участников.

– Мы получили грантовую поддержку в размере 
10 миллионов рублей. Добавили к ним равнозначную 
сумму из заемных средств и собственных запасов и при-
нялись за работу, – рассказывает Денис Андреев. – Сразу 
закупили 240 нетелей и телок герефордской породы в 
племенных хозяйствах края и отправили их на пастбища. 
Сами тем временем занялись стройкой. Сейчас у нас по-
рядка тысячи голов скота, и это, как говорится, не предел.

(Окончание на 3 стр.)

На заготовке сена.

Сергей Кацуба.

После июньского нашествия шелкопряда на деревьях наконец появилась свежая листва.

Сена хватит с запасом.

Сергей (справа) и Денис Андреевы.

В июне из-за роста популяции 
двух опасных вредителей – си-
бирского и непарного шелкопря-
да пострадали лесные угодья в 
15 районах края. Как развивает-
ся ситуация сегодня – об этом 
«Алтайской правде» рассказали 
в Минприроды региона.

Напомним, очаг «эпидемии» затронул 
Шипуновское, Новичихинское, Волчи-
хинское, Лебяжинское и Знаменское лес-
ничества. Сейчас опасность миновала – в 
июле гусеницы шелкопряда окуклива-
ются. Специалисты поясняют, что после 
превращения насекомых в бабочек они 
не угрожают лесам региона. «Зелень» от-
растет, и деревья успеют подготовиться 
к грядущей зиме.

Так, в Шипуновском районе, который 
пострадал сильнее всех от нашествия, 
хвойные породы уже полностью восста-
новились. То же самое подтвердили «АП» 
и в Немецком национальном районе: по 
словам начальника райсельхозуправле-
ния Фридриха Гардта, «сейчас в основной 
массе околков из-за свежих молодых ли-
стьев – весна, остается надеяться, что 
при неблагоприятных условиях личинки 
шелкопряда погибнут и не будут пред-
ставлять большой опасности». В районе, 
как оказалось, наблюдали вредителя и 
раньше, но с таким массовым нашествием 
столкнулись в первый раз.

Лесопатологи в Шипуновском рай-
оне развесили феромонные ловушки. 
Данные, которые соберут таким обра-
зом, помогут в прогнозе на следующий 
год. При необходимости министерство 

примет решение о проведении истре-
бительных мер.

В Минприроды отмечают, что заранее 
подготовится к вспышкам распростране-
ния невозможно. Сибирский шелкопряд, 
например, способен мигрировать на боль-
шие расстояния, и на его популяцию влияет 
погода. Если в период размножения бабочек 
пойдут дожди, то у них просто не получится 
отложить яйца и популяция вредителей 
сократится сама собой. При необходимо-
сти весной 2023 года хвою обработают 
биопрепаратами, которые действуют на 
пищеварение гусениц и убивают их.

По словам кандидата биологических 
наук, доцента кафедры зоологии и фи-
зиологии АлтГУ Ирины Кудряшовой, в 
условиях Алтайского края основными 
кормовыми породами непарника явля-
ются осина и береза,  древовидные ивы, 
тополя, ильмовые, а также плодовые де-
ревья. Самый простой и эффективный 
способ борьбы с вредителями – сбор яй-
цекладок, обрабатывать деревья химией 
рекомендуется только в период питания 
гусениц.

Никита 
ИВАНОВ
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Желающих слишком много
В Барнауле 325 детей, 

которым идти в первый 
класс в сентябре, не попали 
в школу по прописке. Отка-
зы чаще других получали 
семьи от школы № 136 Ин-
дустриального района, та-
ких 118.

Директор школы Алек-
сандр Шнайдер объясняет, 
что здание строилось на 
550 учащихся, в итоге их ко-
личество увеличилось в три 
раза. Помещения переобору-
довали, везде стоят парты – в 
бывшей игровой, спальне для 
продленки и учительской. 
Вторая смена заканчивается 

в семь вечера, девать детей 
некуда.

В школу набрали только 
210 первоклассников, поло-
вина – льготники, у которых 
здесь учатся братья и сестры. 
При этом за учебным заведе-
нием числится 31 новострой-
ка, отмечают «Вести Алтай».

В комитете по образованию 
заявляют, что в Индустриаль-
ном районе свободно 800 мест. 
Новую школу построят через 
два года. В течение пяти лет 
в этой части Барнаула по-
явится 10 новых учебных  
заведений.

Герман КИТИН

  ЕСТЬ ВОПРОС .

  ТРУДОВОЙ СЕМЕСТР .

  НОВОСТИ  .
Повёл за собой

Местное отделение партии «Единая Россия» во главе с гла-
вой Барнаула Вячеславом Франком представило в Централь-
ную районную территориальную избирательную комиссию 
города документы, необходимые для выдвижения кандида-
тов в депутаты городской думы.

Документы партийцы представили на весь список команды 
мэра, то есть на 83 человека.

По словам главы Барнаула, он лично предложил свою канди-
датуру и считает правильным не оставлять партийцев, а вести 
их за собой.

Помимо него, в тройку вошли действующий председатель 
Барнаульской Думы Галина Буевич и почётный строитель Рос-
сии Владимир Отмашкин.

Центральная районная территориальная избирательная 
комиссия города приняла документы Вячеслава Франка и его 
команды.

Напомним, что выборы в Барнаульскую городскую думу, 
назначенные на 11 сентября, пройдут в течение трех дней – 
9, 10 и 11 сентября.

Если завтра  
зима

В райцентре Тюменцевского района достроили модульную 
котельную.

На нее ушло больше 14 миллионов рублей. В Министерстве 
строительства и жилищно-коммунального хозяйства Алтайского 
края сообщают, что новый объект рассчитан на детский сад, 
административные здания и пять жилых домов.

Два котлоагрегата и энергосберегающее электрооборудо-
вание позволят увеличить надежность системы теплоснаб-
жения, повысят качество предоставляемой коммунальной 
услуги, а также сократят издержки на содержание и обслу-
живание.

В Правительстве Алтайского края уточнили: к отопительному 
сезону необходимо подготовить 1777 котельных, более 3 тысяч 
километров тепловых и 14 тысяч километров водопроводных 
сетей, а также более 2 тысяч водозаборных сооружений.

Изъяли контрафакт
Алтайские таможенники совместно с МВД провели меро-

приятия по проверке внутреннего рынка.
Так, в одной из торговых точек в Барнауле стражи закона об-

наружили 1919 пачек сигарет, а также 79 бутылок алкогольной 
продукции без акцизных марок РФ.

По информации от пресс-службы Алтайской таможни, на си-
гаретах была акцизная марка Республики Беларусь, а на 34 бу-
тылках с алкоголем – Республики Казахстан.

Всю незаконную продукцию изъяли.

Закупят трамваи
Министерство транспорта Алтайского края планирует 

приобрести для Барнаула двенадцать трамваев.
Новый электротранспорт будет оборудован видеокамера-

ми, видеорегистраторами, системой контроля и поддержания 
работоспособности водителей, а самое главное – местами для 
инвалидов.

Всего на эти цели выделят более 700 миллионов рублей. 
Новые трамваи должны прибыть в Барнаул до 15 ноября.

Дмитрий СЕРДОВ

Фото с мусором
В Барнауле стартовала экологическая акция «Чистый во-

доём».
Как рассказали в пресс-центре администрации города, по-

участвовать в ней и получить за это приз может каждый. Для 
этого необходимо убрать мусор на участке водоема Барнаула 
и сделать фото до и после уборки, а также с собранным и до-
ставленным к контейнеру мусором.

Фото нужно выложить на своей странице в социальной сети 
«ВКонтакте» с хештегами #Чистыйводоем, #НашДомБарнаул 
и отметкой геолокации.

Итоги акции подведут 11 августа. Самые активные получат 
подарки.

Татьяна ПЕРВОВА

У кого  
показатели выше?

Стартовал конкурс «Лучшее промышленное предприя-
тие Алтайского края» по итогам работы в 2021 году. Регио-
нальное Минпромэнерго принимает заявки организаций до 
21 июля.

Критериями для определения победителя станут экономи-
ческие показатели. Эксперты оценят рост уровня платежей 
в бюджет и объема производства, темп изменения выработки. 
Без внимания не оставят рентабельность производства, сред-
немесячную зарплату, персонал, долю инвестиций в основной 
капитал.

В этом году конкурс пройдет по новому положению. Предпри-
ятия теперь не разделяют по виду деятельности и количеству 
работников.

Лауреатов определят в трех номинациях – «Лучшее промыш-
ленное предприятие», «Лучшее промышленное предприятие 
в инновационной сфере», «Лучшее промышленное предприятие 
в кадровой сфере».

Вопросы принимают по телефону (3852) 20-51-19, дополнитель-
ную информацию также разместили на сайте Минпромэнерго 
Алтайского края.

Никита ИВАНОВ

В этом году отмечается 
важная для отечествен-
ной правовой системы 
дата – 220-летие образова-
ния в России государствен-
ных органов юстиции.

Сегодня Министерство юстиции 
РФ имеет широкий спектр полномо-
чий. Перед сотрудниками ведомства 
стоят серьезные задачи, они направ-
лены на обеспечение единства пра-
вового пространства на территории 
страны и ее субъектов, защиту прав 
и свобод граждан. Минюст работает 
в тесной связке с другими государ-
ственными институтами, в том чис-
ле с региональными парламентами. 
Как это происходит в нашем регионе, 
рассказывает председатель Алтай-
ского краевого Законодательного 
Собрания Александр Романенко.

В рамках соглашения
– Александр Алексеевич, как 
строится взаимодействие 
краевого Законодательного 
Собрания и органов юстиции?

– Взаимоотношения краевого 
парламента и регионального управ-
ления Министерства юстиции РФ 
имеют многолетнюю историю. 
Надо сказать, мы были пионера-
ми – в 2008 году первыми в России 
заключили трехстороннее согла-
шение о сотрудничестве между 
Законодательным Собранием, ор-
ганами юстиции и прокуратурой. 
В этом году мы перезаключили это 

соглашение, подтвердив тем самым 
приверженность нашим прежним 
договоренностям, нацеленности на 
тесное сотрудничество, в том числе в 
сфере противодействия коррупции, 
и создание эффективной законода-
тельной системы на уровне региона.

Депутатский корпус также вовле-
чен в работу управления. Наиболее 
актуальные вопросы, нуждающиеся 
в законодательном сопровождении, 
обсуждаются на площадке Коорди-
национного совета при Управлении 
Министерства юстиции РФ по Ал-

тайскому краю. В его состав наря-
ду с уполномоченными по правам 
человека и правам ребенка, руко-
водителями адвокатской, нотариаль-
ной и Общественной палат, краевой 
лаборатории судебной экспертизы, 
УФСИН, представителями правитель-

ства края и Совета муниципальных 
образований входит вице-спикер 
АКЗС – председатель комитета по 
правовой политике и местному са-
моуправлению Денис Голобородько.

Нам удалось выстроить понятную 
и продуктивную систему взаимо-
действия. Представители Минюста 
участвуют в обсуждении и подго-
товке законопроектов, проводят 
экспертизу нормативных правовых 
актов, информируют о необходимо-
сти корректировки краевых законов 
с учетом изменений федеральных 
норм, ведут реестр региональных 
законов. Кстати, сейчас в государ-
ственном регистре содержится поч-
ти 30 тысяч нормативных правовых 
актов Алтайского края и больше 
13 тысяч из них – действующие. 
Уметь оперировать всеми этими 
данными, эффективно их система-
тизировать – все это кропотливая 
и очень важная работа.

Направлении�  – много
– Как на практике реализуется 
соглашение о сотрудничестве 
краевого парламента и органов 
юстиции? Какие его основные 
цели?

– Когда мы заключали первое со-
глашение о сотрудничестве, наибо-
лее важной задачей было создание 
эффективной законодательной базы, 
направленной на противодействие 
коррупции. Спустя время стало оче-
видно, что опыт совместной работы 
будет полезен и в других сферах зако-
нотворчества. Сейчас взаимодействие  

Работая в тесной связке   с парламентом
ДАТА .

«Как за каменной стеной»

В самый разгар лета сту-
денческие отряды Алтай-
ского края в рамках треть-
его трудового семестра 
покоряют стройки, работа-
ют в сервисном направле-
нии – на поездах, на заводах. 
«Алтайская правда» при-
смотрелась к их деятель-
ности повнимательнее.

Сменил форму
Бойцы студотряда «Держава» на 

практике узнают специфику хими-
ческого производства. Студенты тру-
дятся в разных подразделениях заво-
да. Например, в цехе безасбестовых 
тормозных колодок ребята освоили 
весь технологический процесс про-
изводства этой детали – от смеши-
вания композиции ингредиентов 
до маркировки и упаковки готовой 
продукции.

– Первое впечатление от работы 
неоднозначное. Перед тобой дорогой 

станок, ты не понимаешь, как им 
пользоваться. Наставник показы-
вает, объясняет. Пытаешься сделать 
деталь – и такая гордость берет, что 
в конце концов получается! Все не 
зря», – считает Эдуард Хаст, мастер 
отряда.

Основа отряда – студенты тех-
нического университета, но есть 
и представители других учебных 
подразделений. Эдуард сменил 
актерскую форму на рабочую и 
отправился работать на завод. Его 
привлекает подобная атмосфера, 
хотя она и далека от его учебных 
будней в АГИКе.

– Ну а почему бы и нет? Это в лю-
бом случае опыт, – улыбается Эдуард.

По графику
Живет отряд по строгому распи-

санию: подъем, умывание, зарядка 
и завтрак за десять минут. Потом 
они отправляются на смену. Брига-
ды по несколько человек курируют 
наставники – сотрудники завода. 

Они следят за соблюдением техни-
ки безопасности, рассказывают про 
нюансы производства и помогают 
ребятам в трудовых буднях.

– В этом году много новичков. 
Мы стараемся делить обязанности. 
Я, например, отвечаю за показатели 
работы, делаю отчеты по объемам 
изготовленной продукции, – расска-
зывает Эдуард.

В команде «Державы» две девочки. 
Они трудятся наравне с мальчика-
ми. Делают детали, упаковывают их. 
Одна из них – Александра Кудина.

– В команду я попала благодаря 

своему парню. Он предложил вместе 
вступить в отряд. Люблю движуху, 
командную работу, огонь в глазах – 
это ничем не заменишь. Я пришла – 
и мне тут нравится, до старости бы 
этим занималась, – отмечает Алек-
сандра.

В производственные объедине-
ния идет мало девушек. Да и что-
бы попасть в команду, приходится 
проходить отбор. Больше двух не 
принимают. А те, кто уже стал ча-
стью отряда, говорят, что им повез-
ло с мальчиками. За ними – как за 
каменной стеной.

Летнии�  труд
Студенческий строительный 

отряд «Аграрник» работает над об-
устройством территории завода. Де-
сять парней ремонтируют кирпич-
ные кладки и выполняют бетонные 
работы, а три девушки занимаются 
оштукатуриванием и покраской.

– Работа ощущается как отдых. 
Вроде лето, но вы в тесном и друж-
ном коллективе весело проводите 
время. После смены каждый вечер 
у нас мероприятия. За это мы и лю-
бим отряды, – говорит Александр 
Зологин.

Но расслабляться ребятам некогда. 
Третий трудовой семестр наполнен 
разнообразными строительными ра-
ботами. Студенты заливают отмост-
ку, полы цехов, штукатурят стены, 
ремонтируют цоколи зданий, уста-
навливают заборы, красят оборудо-
вание, благоустраивают территорию. 
Работа непростая, но интересная.

Менять направление
Барнаульский завод АТИ стал 

первым предприятием, принима-
ющим студентов на летний семестр. 
Заключили с краевым штабом ССО 
пятилетний договор. Благодаря это-
му на их территории потрудились 
бойцы сразу двух отрядов.

Артём Шамков, генеральный ди-
ректор Барнаульского завода АТИ, 
отметил, что «Держава» его родной 
стройотряд. Когда-то он был его пер-
вым командиром и сам работал вме-
сте с ребятами на разных объектах.

– Важно, что сегодня традиции 
стройотрядовского движения живут 
и развиваются. Опыт, полученный во 
время третьего трудового семестра, 
бесценен. Сегодня на заводе в разных 
должностях работают 12 бывших 
стройотрядовцев последней волны 
этого движения, – добавил Шамков.

Рабочих рук на производстве не 
хватает, поэтому студенты – хоро-
шее подспорье. Помогают выполнить 
план производства.

– Студенты получают достойную 
зарплату, двухразовое бесплатное 
питание, форменную одежду, – ска-
зал заместитель исполнительного 
директора Александр Левин. – Еще 
один плюс для них в том, что каж-
дый год они пробуют себя в разных 
направлениях. Те, кто работал на 
одних станках, в следующем осва-
ивают другие.

Отряды – это школа, где форми-
руются характер, товарищеские от-
ношения, проявляются лидерские 
качества. Работу подбираем им по 
силам, ту, что не требует особой ква-
лификации. Студенты постоянно 
учатся чему-то новому, а получен-
ные навыки точно пригодятся им 
в будущем. Так, в нынешнем сезоне 
уже трое ребят захотели стать частью 
команды АЗИ.

Наталья АНДРОНОВА,  
Олег БОГДАНОВ (фото)

«Первое впечатление от работы неодно-
значное. Перед тобой дорогой станок, ты 
не понимаешь, как им пользоваться.  
Наставник показывает, объясняет. Пыта-
ешься сделать деталь – и такая гордость 
берет, что в конце концов получается!  
Все не зря».

Подписание трехстороннего соглашения  о сотрудничестве между региональным управлением Минюста, краевой 
прокуратурой и АКЗС. Лариса Жданова, Антон Герман и Александр Романенко.

Девочки выполняют малярную работу.

Группа состоит из студентов разных вузов.

Студентами освоен новый станок.

Вадим Филимонов – командир отряда.
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– Наш агроном по болезни уво-
лился, найти такого специалиста 
непросто, вот я, имея специаль-
ное образование, и выполняю 
сейчас эти функции, – расска-
зывает Сергей Андреев. – А вооб-
ще работаю в нашем хозяйстве 
с 1996 года, был и трактористом, 
и комбайнером, и водителем на 
КамАЗе, и вот уже около 10 лет, 
как агроном. Кормами обеспе-
чиваем животных полностью, 
процентов 30% переходит на 
следующий год. Как отец учил, 
если строить, то на века, а если 
заготавливать, то с запасом.

В последние годы цены 
на сельхозкультуры стали 
более-менее адекватными, 
можно вкладываться в удо-
брения, в технику.

В нынешнем году только 
на покупку новой техники 
в хозяйстве было потрачено 
порядка 60 миллионов рублей, 
занимаются здесь строитель-
ством офисного здания и сто-
ловой, рядом с которой будут 
расти яблоньки, высаженные 
Анатолием Андреевым.

Базовые вещи
Не так давно почетный ра-

ботник агропромышленного 
комплекса России и почетный 
гражданин Алейского района 
Анатолий Петрович Андреев 
ушел на заслуженный отдых, 
но школа его осталась, и ее 
выпускники Сергей и Денис 
Андреевы активно развивают 
начатое отцом дело.

– Отец очень многому нас на-
учил, – говорит Денис Анатолье-
вич. – И сейчас мы за советом к 
нему ходим. И какие-то вещи, 
как базовые, я помню постоян-
но. Заработать себе авторитет – 
это дело трудное, а уронить его 
можно в один момент. Ну полу-
чил ты прибыль в несколько 
там тысяч, а человек увидел, 
что его обманули, и больше 
к тебе не приедет. Нет, быть 
порядочным человеком – это 
не просто хорошо, это выгодно.

– Есть у нас и огромное жела-
ние развиваться, – прибавляет 
к этому Сергей Анатольевич. 
– Так, чтобы люди к нам на ра-
боту рвались, знали, что здесь 
и заработать можно, и условия 
хорошие. Стараемся.

В разноцветье степи
На 9 тысячах гектаров земли 

в общем хозяйстве фермеров Ан-
дреевых выращивают озимую и 

яровую пшеницу, овес, ячмень, 
рапс, лен, сою, гречиху, подсо-
лнечник и другие сельхозкуль-
туры. Под сено и сенаж здесь 
отдано около тысячи гектаров.

Небольшой тракторок не-
спешно катится по полю, и на 
телеге для перевозки сена ста-
новится все больше и больше 
тугих полновесных рулонов. 
Будут корма на зиму, как полага-
ется, с запасом, все по правилам 
хорошего хозяина. 

– Другого дела, кроме как в 
селе, в поле трудиться, я для себя 
не мыслю, – говорит механиза-
тор Сергей Кацуба. – Я крестья-
нин, и все у нас в роду крестья-
не. Дед мой покойный, Морозов 
Капитон Васильевич, как и я, 
на тракторе работал, всей той 
красоте, разноцветью этому в 
степи нашей, радовался, и я ра-
дуюсь. По стопам пошел и знаю, 
что правильно сделал.

Константин СОМОВ, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

с органами юстиции идет одновре-
менно по многим направлениям – это 
и общий мониторинг нормативных 
правовых актов Алтайского края, и 
проведение антикоррупционной экс-
пертизы готовящихся законопроектов, 
и многое другое.

Представители Минюста входят в 
состав комиссии АКЗС по законода-
тельному обеспечению противодей-
ствия коррупции и правовому мони-
торингу, участвуют в рабочих группах 
по созданию и доработке различных 
законов, присутствуют на сессиях. По 
итогам прошлого года сотрудники 
управления Минюста провели экс-
пертизу 3462 нормативных правовых 
актов края. Это серьезный показатель. 
А с учетом очень динамичного разви-
тия федерального законодательства 
такая продуктивность органов юсти-
ции чрезвычайно полезна, так как 
помогает оперативно отслеживать 
законодательные новеллы, согласо-
вывать сроки внесения изменений 
в краевые законы.

Благодаря такой совместной работе 
нам еще на стадии предварительной 
подготовки удается исключить пода-
вляющее большинство несостыковок и 
несоответствия законов федерального 
и регионального уровня, а значит, из-
бежать мер реагирования со стороны 
прокуратуры и суда.

Пример последнего времени – по-
сле появления Федерального закона 
«Об общих принципах организации 
публичной власти в субъектах РФ» 
необходимо было в каждом регионе 
страны скорректировать десятки за-
конов. Министерство юстиции разра-
ботало специальный план – дорожную 

карту по приведению нормативных 
правовых актов в соответствие новым 
нормам. При этом краевое управле-
ние Минюста активно включилось 
в процесс. Представители управления 

стали участниками рабочих групп 
по внесению изменений в краевые 
законы. В результате часть законов, 
направленных на синхронизацию 
краевого и федерального законода-
тельства, была принята депутатами 
в июне. Остальные законопроекты 
будут вынесены на августовскую сес-
сию АКЗС.

Правовая поддержка
– Мониторинг законодатель-
ства и правовая экспертиза 
законов и их проектов – это 
основные направления взаимо-
действия краевого парламента 
с органами юстиции?

– Разумеется, наше сотрудничество 
не ограничивается только этими, 
пусть и очень объемными вопросами. 
В Алтайском крае действует закон о 

бесплатной юридической помощи. Ею 
могут воспользоваться дети-сироты, 
малоимущие, инвалиды I и II группы, 
ветераны войн, несовершеннолетние 
и другие социально уязвимые катего-

рии граждан. С недавнего времени 
депутаты включили в этот перечень 
педагогов и переселенцев с Украины и 
из Донбасса. В перспективе в этот спи-
сок попадут медицинские работники.

Анализ того, как в регионе исполь-
зуется эта возможность правовой 
поддержки, ведут именно органы 
юстиции. Кстати, за последние два 
года, даже с учетом сложной эпидеми-
ологической обстановки, статистика 
оказания бесплатной юридической 
помощи адвокатами края превысила 
1100 случаев. При этом представите-
ли управления отмечают, что растет 
число обратившихся за такой помо-
щью к уполномоченным сотрудникам 
МФЦ и другим участникам системы 
бесплатной юрпомощи – как в госу-
дарственном, так и негосударственном 
секторе.

Чаще всего к адвокатам обраща-
ются по вопросам предоставления 

мер социальной поддержки, взыска-
ния алиментов, признания права на 
жилье. Не менее актуальными оста-
ются вопросы перерасчета пенсии, 
восстановления родительских прав, 
защиты прав потребителей в сфере 
ЖКХ. Благодаря такому мониторингу 
мы можем делать предметные выво-
ды об эффективности закона, о необ-
ходимости его корректировки или 
расширении категорий участников. 
Это очень важный элемент обратный 
связи.

– Александр Алексеевич, что 
вы хотели бы пожелать со-
трудникам органов юстиции в 
юбилейный для ведомства год?

– От всего сердца хочу поздра-
вить сотрудников Минюста России 
с 220-летием! Такая солидная дата сви-
детельствует о безусловной важности 
участия органов юстиции в работе го-
сударственного механизма. Благодарю 
вас за напряженный и кропотливый 
труд, за высокий профессионализм и 
компетентность, за верность долгу 
и стремление к совершенствованию 
профессиональных навыков. Конеч-
но, особенно теплые слова хочется 
адресовать исполняющей обязанно-
сти начальника краевого Управления 
Министерства юстиции РФ Ларисе 
Геннадьевне Ждановой и ее коллегам. 
Желаю всем вам крепкого здоровья, 
успехов в намеченных делах, мира и 
благополучия. Надеюсь, сотрудниче-
ство краевого парламента и органов 
юстиции будет и в будущем столь же 
конструктивным.

Беседовала  
Анна ЖДАНОВА.

  ОТЧЁТ ДЕПУТАТА .

  АГРОПРОМ .

  ЗНАЙ НАШИХ! .   МАЛЫЙ БИЗНЕС  .
Миллион  

потратят с пользой
Шесть барнаульцев вошли в число по-

бедителей конкурса «Студенческий стар-
тап» и выиграли по миллиону рублей.

Пресс-служба Правительства Алтайско-
го края сообщает, что студенты вложат 
полученные средства в развитие своих 
бизнес-проектов.

Так, Артём Барабанов из АГМУ сможет 
потратить миллион на разработку анато-
мических подкладок для брейсов, исполь-
зуемых при различных типах косолапости 
у детей до трех лет. А Роман Бесполденов из 
АГАУ занимается проектом, направленным 
на повышение эффективности измельче-
ния зерновых кормов для КРС и птицы.

Также средства на реализацию заду-
манного получили Андрей Кулаевский с 
проектом «Информационная система обжа-
лования административных штрафов, вы-
несенных на основании зафиксированных 
автоматическими камерами нарушений» 
и Руслан Наумов с проектом PiXY из АлтГУ.

По миллиону также получат Дмитрий 
Страхатов на разработку прибора для изме-
рения, контроля и мониторинга вязкости 
жидких сред для предприятий нефтехи-
мической и пищевой промышленности и 
Никита Чуклин из АлтГТУ на проект зерно-
очистительной машины.

Дмитрий СЕРДОВ

Предприниматель из 
райцентра Ключи Сергей 
Тарасов (на фото) смог 
сохранить и расширить 
свой бизнес с помощью 
социального контракта.

Новый вид предпринима-
тельский деятельности для себя 
Сергей отыскал в социальных се-
тях. В 2008 году попросту увидел 
объявление о том, что продается 
оборудование для изготовления 
сувенирной продукции, и сразу же 
понял: это то, чем он будет теперь 
заниматься. Тарасов уже имел до-
статочный опыт в бизнесе. Судьба 
не раз вносила свои коррективы в 
его решение.

Футболки и кружки
– Фирменным нашим товаром 

в первые годы деятельности были 
футболки и кружки с разного рода 
эксклюзивными надписями. Они 
были и остаются самыми доступ-
ными по цене в качестве памятного 
подарка, причем для самых разных 
людей, от молодых до пожилых. 

Пришлось тогда освоить фотошоп, 
чтобы готовить шаблоны для пе-
чати. Я сейчас работаю один, и 
потому весь процесс, от создания 
визуального образа до печати из-
делия на станке, лежит на мне, – 
рассказывает он. – Хотя с самого 
первого дня ставка делалась на 
широкий ассортимент товаров, ко-
торый предполагалось постоянно 
расширять. В итоге нам с супругой 
Надеждой это удалось, притом что 
на сегодняшний день на первый 

план вышла полиграфия, в частно-
сти печатание фотографий.

Однако, несмотря на все старания 
предпринимателя, с наступлением 
ковидных времен дела у него пошли 
невесело, а у Тарасовых получилось 
прибавление, родилась дочь, доходы 
на человека в их семействе не стали 
достигать даже прожиточного ми-
нимума. Надежда, выполнявшая 
в семейном бизнесе обязанности 
бухгалтера и продавца, стала «ра-
ботать» мамой. Тогда и обратились 

предприниматели в районный отдел 
социальной защиты за помощью, но 
не за тем, чтобы им дали деньги на 
еду, а для того, чтобы им помогли 
заработать деньги самим. Как гово-
рится, просили не рыбу, но удочку.

Был составлен и утвержден биз-
нес-план, исходя из которого весной 
нынешнего года появился социаль-
ный контракт. По нему предприни-
матель получил 250 тысяч рублей, 
на них было закуплен лазерный 
станок для резания фанеры и пла-
стика плюс сопутствующее обору-
дование. Продажей изделий такого 
плана Тарасовы занимались и ранее, 
закупая их в Барнауле, теперь же у 
них появилась возможность изго-
товлять на заказ изделия из этих 
материалов самим.

– Сегодня индивидуальные фото-
рамки, «семейные древа», которые 
люди вешают на стену у себя в доме, 
да и другие изделия, какие можно 
изготовить с помощью этого станка, 
пользуются спросом, – говорит Тара-
сов. – Так что предоставленной нам 
поддержкой, думаю, мы воспользо-
вались правильно. Салатницы, ко-
робочки, прочая упаковка – все это 
в той или иной мере востребовано, 

однако футболки с фотографией их 
владельца и с его фамилией оста-
ются лидерами по заказам, а вот 
кружки, конечно, приелись. Дерев-
ня у нас не такая большая, порядка 
200 тысяч населения.

Случалось предпринимателю 
получать достаточно крупные 
заказы, например когда делал 
сувениры и подарки к юбилею 
известного в крае фермерского 
хозяйства Гукова. Бывают и дру-
гие заявки, ведь праздников-то 
никто не отменял – семейных, 
корпоративных, открытия кафе 
или магазина. Есть еще и заказы 
от администраций сельсоветов, 
бывало, на 20–30 тысяч рублей. 
Для Тарасова это серьезная сумма.

По его словам, основная масса 
клиентов их небольшого предпри-
ятия проживают в Ключевском 
районе... Однако время от времени 
обращаются к ним и из Родинско-
го, Михайловского, Табунского и 
Михайловского.

«Мы же маленькие…»
– Можно было бы, наверное, охва-

тить и большее количество людей, 

но сегодня я работаю один. Я есть 
художник-дизайнер, водитель, пе-
чатник, продавец. К тому же мы 
в нынешнем году купили помеще-
ние для работ и сейчас ведем там 
ремонт. В новом помещении все, 
конечно, будет комфортабельнее 
для клиентов и для работы. Эти 
37 «квадратов» для нас  достиже-
ние, мы же маленькие…

Рассказывая о пандемийных 
годах, Тарасов вздыхает:

– Плохо было, очень плохо. Ду-
маю, что выжили тогда благодаря 
небольшим заказам по печати фо-
тографий, людям тогда было не до 
сувениров, все покупали сахар и 
гречку. Но потом спрос опять стал 
расти. По-прежнему накачиваем ша-
рики гелием, хотя он и подорожал 
в три раза. У нас большой ассорти-
мент этих шаров, и мы всегда готовы 
помочь людям устроить праздник. 

Однако, как бы ни складыва-
лись обстоятельства, ничем, кроме 
собственного дела, Сергей Тарасов 
заниматься не собирается. Эту до-
рогу он выбрал еще в 15-летнем 
возрасте и никогда в ней не разо-
чаровывался.

Константин СОМОВ

Работая в тесной связке   с парламентом
ДАТА .

Депутат Алтайского кра-
евого Законодательного 
Собрания, член фракции 
«Единая Россия», директор 
«Сибирской Медиагруппы» 
Андрей Абрамов рассказал 
о работе на округе в Бийске, 
о том, как СМИ формиру-
ют повестку дня и почему 
обращения избирателей 
нередко становятся тема-
ми сюжетов и публикаций.

– Андрей Александрович, вы 
и депутат, и руководитель 
крупного медиахолдинга. По 
своему опыту можете ска-
зать, что эффективнее в ре-
шении вопросов: участие де-
путата или вмешательство 
журналистов?

– К счастью, выбирать не прихо-
дится, потому что в СМГ каждый 
задействует свои сильные стороны. 
Например, по закону о СМИ на за-
прос редакции должны отвечать в 
течение семи дней, в то время как на 
запросы краевого депутата – гораздо 
дольше, 30 дней. Но, как депутат, я 
могу напрямую обращаться в раз-
личные ведомства, к руководителям, 
узнавать информацию о грядущих 
событиях, еще не оформленную до-
кументально, то есть использовать 
пути, которые закрыты для СМИ.

Я уже давно понял, что в танде-
ме эти инструменты – депутатские 
запросы, обращения, работа в ко-
митетах и материалы журналистов, 
вынесение проблемы в публичную 
плоскость – обладают синергией. То 
есть наши объединенные усилия 
в сумме дают наилучший эффект.

– Приведите пример.
– Все же помнят, что было весной. 

Какой был ажиотажный спрос на 
сахар. К сожалению, мы столкнулись 
с тем, что многие ретейлеры повели 
себя недобросовестно. Вместо того 
чтобы объяснить ситуацию, что 
эта волна – временная и вызвана не 
сбоями в производстве, а психоло-
гическими факторами, в магазинах 
появлялись ограничения, что еще 
больше подстегивало потребитель-
ский спрос. В магазинах за килограмм 
сахара просили до 130 рублей.

Мы объединились все вместе. Наш 
профильный комитет АКЗС работал 
с антимонопольной службой. СМИ 
следили за ситуацией в магазинах. 
И бывало так, что после приезда жур-
налистов с камерами на полках по-
являлся «пропавший» сахар. Почему 
так происходит? Депутатским кор-
пусом мы поднимали эти вопросы 
в УФАС, в прокуратуре. В итоге были 
выявлены случаи искусственного 
завышения цен и создания видимо-
сти дефицита, когда по факту сахар 
на складах был. Нарушителям были 
вынесены предостережения, цены 
шли вниз, а сахар «нашелся».

– Получается, СМИ подска-
зывают ведомствам, чинов-
никам, депутатам, на что 
обратить внимание?

– Думаю, можно так говорить. 
СМИ опираются в первую очередь 
на запросы общества. Я могу судить 
по своему округу. Бийск – второй по 
величине город края, но на протя-
жении последних лет здесь ощуща-
ется острая нехватка специалистов 
в сфере здравоохранения. Уком-
плектованность штатов больниц 
составляет всего немногим больше 
30%. Конечно, наши бийские СМИ 
постоянно поднимают эти темы. 
Люди делятся своими историями, 
рассказывают о невозможности по-
пасть к специалистам. Во многих 
других муниципалитетах ситуация 
схожа. Такой резонанс и формирует 

повестку дня. И власть не может на 
нее не реагировать.

Этой весной в АКЗС мы приступи-
ли к работе над проектом закона о 
поддержке медиков. Сумма для этого 
заложена беспрецедентная – 1,5 млрд 
рублей. Мы предусмотрели дополни-
тельные выплаты для ряда начинаю-
щих медработников, наставников и 
молодых специалистов, желающих 
продолжить обучение в ординатуре.

– Можно говорить, что СМИ 
– это ваш инструмент, как 
депутата?

– Это мой основной инструмент. 
Бытует мнение, что избиратели ча-
сто обращаются к своему депутату 
с просьбой посодействовать финан-

сово. Такое бывает, по возможности 
я стараюсь помочь – в проведении 
праздников, соревнований, помогаю 
бийской дружине.

Но у депутатов нет бюджета, 
чтобы решить все запросы изби-
рателей. Поэтому каждый депу-
тат использует рычаги, которыми 
обладает. Я возглавляю крупный 
медиахолдинг и могу подсказать 

редакциям, на что обратить внима-
ние, потому что у нас есть реальная 
возможность помочь людям и это – 
одна из функций СМИ.

Медиа помогают разобраться, дают 
ответы на те вопросы, которые волну-
ют множество людей, не только тех, 
кто пришел в приемную депутата.

– Бывает так, что вопрос 
решается еще на стадии под-
готовки материала?

– Да. Например, в начале года 
в Бийске из-за нерентабельности 
планировали закрыть пункт рас-
четно-кассового центра. Это было в 
поселке Новом, который отрезан от 
основного города на 7 километров. 
Автобус ходит раз в час. Реакция жи-

телей поселка была понятна. Они 
откровенно говорили, что к ним 
относятся как к людям второго со-
рта. «Бийское телевидение» готовило 
материал. Я направил предложения 
по сохранению кассы в мэрию, и ока-
залось, что возможность сохранить 
этот пункт в поселке есть. Мы доби-
лись того, что касса и паспортный 
стол работают и сегодня.

– На какие еще социально 
значимые вопросы, по-ваше-
му, сейчас нужно обратить 
внимание?

– Уже несколько лет мы боремся с 
сомнительными точками продажи 
алкоголя. Проблема – повсеместная 
и многоуровневая. Год назад мы, де-
путаты АКЗС, проработали закон о 
запрете продажи алкоголя в так 
называемых псевдобарах. По сути, 
это были точки торговли спиртным, 
маскирующиеся под общепит. И это 
позволяло им торговать алкоголем 
даже ночью. Мы ужесточили законо-
дательство, поставили четкие крите-
рии, в каких местах такая торговля 
недопустима. Но нужно отслеживать, 
как закон соблюдается на практике. 
Да, такие точки остаются и сегодня, 
но правоохранители с ними борются, 
а бывает даже так, что о каких-то из 
них узнают от редакций.

Кроме того, наши журналисты 
подняли другой пласт проблемы 
– торговля контрафактным алко-
голем. Тема актуальна. В прошлом 
году регион накрывала волна от-
равлений суррогатной продукцией.

После серии материалов о барна-
ульских точках, где продают спирт-
ное по ценам ниже, чем позволено 
законом, журналисты «Толка» даже 
получали угрозы. Ведь мы открыто 
называли адреса таких мест, обра-
щая на них внимание правоохрани-
телей, писали запросы, заявления. 

Зато после этого во время очередного 
рейда сомнительной продукции в 
этих точках уже не было. Я хочу от-
метить, что реакция на материалы 
СМИ со стороны полиции и других 
служб правопорядка предусмотре-
на законом. Публикации и сюжеты 
являются поводом для проведения 
проверок. И это еще одна причина, 
по которой люди обращаются в СМИ.

– Вопросы, которые озвучива-
ют СМИ, не всегда устраива-
ют власть, бывало так, что 
вас сверху просили не подни-
мать какие-то негативные 
темы?

– Мы живем в век социальных 
сетей, и шила в мешке уже не ута-
ишь. Власти это понимают, поэтому 
подход, когда СМИ просили не афи-
шировать какую-то тему, остался в 
далеком прошлом. Критика в СМИ 
есть и будет, но в отличие от бло-
герства в СМИ она основана не на 
эмоциях, а на фактах.

Наша задача не сказать, как все 
плохо, а напротив, изменить ситу-
ацию к лучшему. Не словить хайп, 
а вынести проблему на обсуждение, 
донести ее до тех, от кого зависит 
ее решение.

Поэтому я и как депутат, и как 
медиаменеджер за то, чтобы быть 
в диалоге с властью. И власть идет 
навстречу. Так вопросы и решаются.

Беседовала Наталья КАРШЕВА, 
фото Олега УКЛАДОВА.

Изменить ситуацию к лучшему

(Начало на 1 стр.)

Праздники никто не отменял

По правилам хорошего хозяина

«Благодаря такой совместной работе нам 
еще на стадии предварительной подготовки 
удается исключить подавляющее большин-
ство несостыковок и несоответствия зако-
нов федерального и регионального уровня, 
а значит, избежать мер реагирования со 
стороны прокуратуры и суда».

«Медиа помогают разобраться, дают от-
веты на те вопросы, которые волнуют 
множество людей, не только тех, кто при-
шел в приемную депутата».

На мехдворе техники хватает.

БАРНАУЛ
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КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, ул. Ползунова, 
39, пр. Красноармейский, 28, тел. 20-51-49.

«Алтай. Ритм жизни» – выставка к 85-летию 
региона (0+).

«Будь достоин!» – выставка, посвященная 
деятельности всесоюзных организаций, чьими 
воспитанниками были октябрята, пионеры и 
комсомольцы (0+).

16 июля. 12.00 – интерактивная программа 
«PROвещи: ретро-калькулятор» из цикла «В 
гости к Дедушке Алтаю» (6+).

12.00, 17.00 – экскурсия по выставке «Ко-
лывань: колыбель камнерезного искусства» 
(12+).

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горь-
кого, 16, тел. 50-22-29.

Летний режим работы: выходные – воскре-
сенье, понедельник.

«Жизнь трёх стихий» – выставка пейзажной 
живописи XVIII – начала ХХ века из коллекции 
музея (0+).

До 30 июля. «За горами, за морями…» – вы-
ставка акварелей Валерия Васина к 65-летию 
художника (0+).

«Заделье для рукоделья» – выставка из фон-
дов музея (0+). Около 30 экспонатов.

«Секреты старинных книг» – выставка ста-
ропечатных и рукописных изданий (0+).

«Сделано в России» – выставка народных 
художественных промыслов (0+).

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУС-
СТВА И КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 
2, тел. 50-14-12.

С 15 июля. Выставка иллюстраций Николая 
Зайкова «Море бьётся о скалы» (0+).

До 23 июля. Выставка Виолетты Метелицы 
«Фрагменты времени – Я» (0+).

«Шукшинские дни на Алтае».
20 июля. 13.00 – открытие фотовыставки 

«Василий Шукшин – Юрий Григорьев: дружба 
длиною в жизнь» (90-летию кинорежиссера 
Ю.В. Григорьева посвящается).

14.00 – творческая встреча с фотографом 
Анатолием Ковтуном «Я жизнь пишу через 
линзу». Особой страницей в его биографии 
стала фотосъемка В. Шукшина в 1974 году по 
заданию ТАСС.

16 июля. 13.00 – программа для детей «Вол-
шебный мир кукол. Из истории кукольного 
театра» (0+).

МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, 
тел. 22-66-83.

«Тайны подсознания» – персональная вы-
ставка Игоря Абрамова (0+).

«Грани прекрасного» – персональная вы-
ставка Светланы Калининой (0+).

ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГОРОД», 
пр. Ленина, 111, тел. 22-66-84.

До 24 июля. «Пространство вдохновения» 
– краевая выставка Союза художников Алтая 
(0+). Живопись, графика, скульптура, декора-
тивное искусство, дизайн.

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», пр. Соци-
алистический, 78, тел. 36-81-47.

До конца июля. «Мир цветов Глеба Белыше-
ва» – выставка к 100-летию со дня рождения 
акварелиста и мастера текстильного рисунка 
(0+).

ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 
85а, тел. 36-98-70.

«Азбучная молитва» – юбилейная персо-
нальная выставка Юлии Кикоть (0+). Графиче-
ские работы в смешанной технике на шелке, 
бумаге, холсте.

ГАЛЕРЕЯ «РЕСПУБЛИКА ИЗО», пр. Кос-
монавтов, 6г, тел. 8-996-303-4759.

До 31 июля. Фотовыставка «Форум» (12+). 
Персональные проекты Владимира Вдовина, 
Василисы Ворониной, Александры Кузьми-
новой, Алексея Лукавского, Артёма Сабаева.

Персональная выставка Надежды Нико-
ненко (0+). Живопись.

ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. ШУКШИНА, 
ул. Молодёжная, 15, тел. 36-97-13.

19 июля. 18.30 – церемония открытия XXIV 
Всероссийского фестиваля «Шукшинские дни 
на Алтае» (12+).

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», пр. Ленина, 
7, тел. 56-76-80.

«Шукшинские дни на Алтае». 20 июля. 18.30 
– творческая встреча с актрисой театра и кино 
Олесей Судзиловской (12+).

Пр. Ленина, 19, тел. 61-10-65.
17 июля. 11.00 – «Хрумка и волшебная раке-

та» (6+). 13.00 – «Солнечный взрыв» (12+). 15.00 
– «Путешествие по Солнечной системе» (12+).

Полная программа – на сайте 
planetarium22.ru.

  АФИША БАРНАУЛА.
МУЗЕИ
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Вот какие меропри-
ятия состоятся на 
родине В.М. Шукшина 
в дни Всероссийского 
фестиваля.

После двух пандемийных 
лет Всероссийский фести-
валь «Шукшинские дни на 
Алтае» возобновляет свою 
работу в привычном форма-
те в Сростках, на родине зна-
менитого писателя, актера 
и кинорежиссера. Праздник 
будет посвящен 93-летию 
писателя, 45-летию музея, 
истории малой родины и 
возрождению народных 
ремесел, игр и танцев.

Пе рвы е  мер оп ри я -
тия пройдут в Сростках 
22 июля.

На зеленой сцене на тер-
ритории школы начнет 
свою работу региональный 
фестиваль сценического 
воплощения шукшин-
ской прозы «Характеры». 
Поступили заявки от само-
деятельных театральных 
коллективов, а также от 
самостоятельных испол-
нителей из разных регио-
нов страны. В первый день 
фестиваля в Сростках зри-
телям будут представлены 
конкурсные проекты в 
номинации «Театральная 
работа».

В живописном парке 
музея откроется выстав-
ка «Дорога к Шукшину», 
отражающая разные жиз-
ненные пути, которыми 
люди приходят к творчеству 
нашего земляка. В процессе 
реализации выставочного 
проекта музейный парк 
преобразится.

На усадьбе дома, в кото-
ром провел детские годы 

Шукшин, пройдет откры-
тие краевой площадки «Ма-
стеровые Сростки» в рам-
ках проекта «Научи меня, 
Шукшин!» – победителя 
конкурса социально значи-

мых проектов на предостав-
ление грантов губернатора 
Алтайского края в сфере 
молодежной политики на 
2022 год. Гости программы 
получат возможность поу-
частвовать в мастер-классах 

по ткачеству, вышиванию, 
вязанию, гончарному ма-
стерству, а также танцам 
сростинской молодежи на 
вечерках; посмотреть вы-
ставку работ – победите-

лей конкурса «Кукольная 
мастерская»; научиться 
играть в игру детских лет 
Шукшина – бабки.

Украшением площадки 
станут выступления фоль-
клорных коллективов.

Здесь же откроетс я 
II региональный фестиваль 
народных ремесел «Празд-
ники детства».

Вечером всех ждет по-
любившаяся гостям фоль-
клорно-развлекательная 
программа «Сростинская 
вечерка»: игры, хороводы, 
русские народные обряды.

23 июля в музее «Шко-
ла, где учился и работал 
В.М. Шукшин» продолжит-
ся фестиваль сценического 
воплощения шукшинской 
прозы «Характеры». В выста-
вочном зале музея состоится 
презентация межмузейного 
выставочного проекта «Васи-
лий Шукшин – Виктор Аста-
фьев. Перекрёсток судеб». 
Проект реализуется на сред-
ства гранта губернатора Ал-
тайского края в сфере куль-
туры на 2022 год. В рамках 
проекта будут проведены 

две обменные межмузейные 
выставки. В музее-заповед-
нике В.М. Шукшина в дни 
фестиваля откроется вы-
ставка Красноярского кра-
евого краеведческого музея 
«В.П. Астафьев. Расскажу о 
себе сам…» с демонстрацией 
фильма «Весёлый солдат». 
В Красноярск отправится 
выставка «Там, где живёт 
Шукшин». Встреча двух 
классиков «деревенской 
прозы» в едином контексте 
даст возможность по-новому 
осветить многие аспекты их 
биографий и литературного 
наследия.

На усадьбе, купленной 
В.М. Шукшиным для матери 
М.С. Куксиной, будет рабо-
тать музейная лаборатория 
«Единство непохожих» с 
участием представителей 
музеев Сибири и Крыма при 
поддержке Министерства 
культуры Алтайского края. 
Участники программы об-
меняются опытом создания 
и продвижения лучших му-
зейных проектов. Прозвучат 
отрывки из произведений 
Шукшина, Грина, Паустов-
ского, Цветаевой, Волошина. 
В ходе программы попыта-
емся найти общие темы в 
творчестве писателя-«де-
ревенщика» Шукшина и 
творчестве представителей 
русской интеллигенции Се-
ребряного века.

На Пикете музей пред-
ставит выставку «Из исто-
рии музея», посвященную 
45-летию со дня основа-
ния музея-заповедника 
В.М. Шукшина.

Лилия КАЗАНЦЕВА, 
заведующая отделом развития 

Мемориального музея-
заповедника В.М. Шукшина.

Научи меня, Шукшин!

Как сообщает Минкультуры края, в ней завершился 
ремонт помещений и в ближайшее время начнется 
сборка мебели. Для библиотеки также приобретены 
интерактивный стол, очки виртуальной реальности, 
планетарий, телескоп. Из федерального бюджета на 
модернизацию выделено 10 млн рублей.

Новая выразительность
В ГМИЛИКА открывается выставка художника-гра-

фика Николая Зайкова «Море бьётся о скалы».
В экспозиции представлены 12 авторских иллюстра-

ций к роману классика алтайской литературы Николая 
Дворцова. Книга выйдет осенью в рамках краевой изда-
тельской программы в серии «Литературное наследие 
Алтая».

Роман Дворцова посвящен узникам фашистского 
концлагеря в Норвегии. Для Николая Зайкова работа 
над иллюстрациями к роману стала первым опытом 
художественного оформления книги. 

Оценит победитель
10 короткометражных фильмов вошло в конкурс-

ную афишу XXIV Всероссийского Шукшинского ки-
нофестиваля.

Показы пройдут в Барнауле 19 и 20 на открытой пло-
щадке перед Алтайским театром драмы и 22 июля в 
кинотеатре «Премьера». Лучший фильм определит жюри, 
в состав которого вошли режиссер Дмитрий Шарабарин, 
режиссер, педагог, шеф-редактор ГТРК «Алтай» Василий 
Романов и победитель конкурсной программы коротко-
метражного кино Шукшинского кинофестиваля 2019 
года Михаил Кулунаков (Республика Алтай).

Напомним, что в основной конкурс XXIV Всероссийского 
Шукшинского кинофестиваля вошли 11 полнометражных 
художественных фильмов. Откроет фестиваль фильм 
«Мятный пряник», показ которого состоится 19 июля в 
кинотеатре «Мир».

Мария ИВАНОВА

В минувшую субботу в 
Барнауле стартовал 
«Том Сойер Фест» – фе-
стиваль восстановления 
исторической среды.

В пилотный год общественни-
ки и волонтеры запаслись матери-
алами от спонсоров, чаем с баран-
ками – и взялись за реставрацию 
фасада деревянного жилого дома 
с историей на улице Анатолия.
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Первый «Том Сойер Фест» 
прошел в 2015-м в Самаре. Тогда 
группа энтузиастов привела в 
порядок несколько домов в исто-
рическом центре города. Идея на-
столько всем понравилась, что к 
общественному движению стали 
присоединяться другие города, и 
сегодня их в России уже 77.

Координатор проекта в Бар-
науле – архитектор Максим 
Максименко рассказывает, что 
местные ценители и защитни-
ки исторической застройки не-
сколько лет с завистью смотрели, 
как ширится это движение. Пока 
не поняли, что функции органи-
заторов придется взять на себя: 
время уходит, а старинные зда-
ния краше не становятся. Зимой 
2022-го заявку на проведение фе-
стиваля независимо друг от дру-
га подали сам Максим и Елена 
Соснина, мастеровая творческой 
мастерской. А дальше возникли 
сложности.

Известный барнаульский исто-
рик и краевед Даниил Дегтярёв 
составил список из почти двух де-
сятков объектов в историческом 
центре, нуждающихся в ремонте. 
Но собственники некоторых зда-
ний решили, что обновленные 
фасады помешают признать дома 
аварийными, снести и получить 
компенсацию. «Мы не осуждаем 
людей, тут каждый волен решать 
сам. Но какие-то уникальные 
части города мы все-таки при-
зываем сохранить», – замечает 
Максименко.

Д�� �������� ������
– Представьте себе самый ко-

нец XIX века, – обратился Даниил 
Дегтярёв к собравшимся у дома 
№ 160. – Мы находимся в середине 
бедного и социально неблагопо-
лучного района, который носил 
название Заячья или Зайчанская 
слобода. Зайцами называли тех, 
кто нелегально селился в городе, 
а весь район от нынешнего про-
спекта Красноармейского до Пиво-
варки был заселен нелегально. Но 
к концу XIX века здесь появилась 
социальная инфраструктура, в 
частности деревянная Покров-
ская церковь на соседней улице 
Никитина, тогда – Бийской.

По словам историка, в 1898 го-
ду было принято решение на-

чать строительство кирпичной 
церкви – нынешнего Покровского 
собора. А ее настоятель выбрал 
жить на соседней улице Павлов-
ской (сегодня – Анатолия). Для 
него и построили тот самый дом, 
на который пал выбор «Том Сойер 
Феста» в Барнауле. В дальнейшем 
здесь находилась канцелярия по-
мощника начальника Томского 
жандармского управления, в 
годы Первой мировой войны дом 
принадлежал жене коллежского 
асессора. «При общем неблагопо-
лучии Заячьей слободы конкрет-
но здесь был район проживания 
среднего класса, – подчеркивает 
Дегтярёв. – Поэтому вы видите 
крепкий, хороший дом на высо-
ком кирпичном фундаменте, с 
резьбой и наличниками. Это ти-

пичный дом для Барнаула конца 
XIX – начала ХХ века, и сейчас их 
остается все меньше и меньше».
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Восстанавливать фасады ря-

довой застройки – осознанный 
выбор участников фестиваля: она 
меньше всего защищена от сноса 
и разрушения, в отличие от па-
мятников архитектуры, которые 
худо-бедно охраняются государ-
ством. К тому же восстанавливать 
объекты культурного наследия 
может только лицензированная 
организация, а «Том Сойер Фест» – 
волонтерская история. Тем не ме-
нее архитекторы создали проект, 
который согласовали с хозяевами 
и местной администрацией.

– Что мы хотим сделать: снять 
остатки старой краски, отшли-
фовать, отреставрировать по-
ломанные детали и частично 
разрушающийся цоколь и зано-
во покрыть все декоративным 
защитным слоем, – говорит ар-
хитектор Дмитрий Индюков. 
– Также в планах восстановить 
композицию входной группы, 
вернув сохранившиеся двери на 
фасадную часть, если удастся.

Цветовое решение – террако-
товые стены и зеленые налич-
ники. Хозяева дома (от коммен-
тариев СМИ они отказались), 
по словам архитекторов, оста-
лись довольны и планируют и 
дальше здесь жить. Кроме того, 
в день открытия к фестивалю 
проявил интерес собственник 

одного из соседних домов и 
«встал в очередь».
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И это ровно тот эффект, на 
который рассчитывали органи-
заторы: их задача – создать со-
общество единомышленников, 
привлечь общественное внима-
ние к исторической застройке 
– и попутно восстанавливать 
фасады. На известное мнение, 
что деревянные домики нужно 
немедленно расселить и снести, 
а на их месте построить что-то 
современное, Максим Максимен-
ко отвечает:

– Города прекрасны своим раз-
нообразием. У Барнаула почти 
300-летняя история, и застроить 
его спальными районами – бес-
смыслица. Вся прелесть в том, что 
в нем есть такие исторические 
кварталы и люди, которые это 
ценят и поддерживают дома в 
хорошем состоянии. Уникальный 
пример: на улице Интернацио-
нальной у кирпичного двухэтаж-
ного особняка появился частный 
собственник, который его восста-
навливает не для коммерческих 
нужд, а чтобы просто в нем жить. 
Почему все это надо сносить и 
расселять, я не понимаю.

– В Красноярске есть улица, где 
все старинные дома отреставри-
ровали, и сейчас там обществен-
ные организации, рестораны и 
кафе, в современный город они 
прекрасно вписались, – добавляет 
фотограф Рузанна Зурабян, кото-
рая с 2014 года снимала постепен-
но исчезающую барнаульскую 
историческую застройку и в день 
открытия фестиваля провела 
фотовыставку. – К тому же есть 
возможность понять, как жили 
люди в прошлом. У нас это как-то 
не принято. Вот здание на улице 
Пушкина рядом с театром кукол – 
я его очень люблю, оно стоит в 
таком идеальном месте, но раз-
рушается, очень жалко. Ведь это 
уже, можно сказать, музей.

Любовь КАРПОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

«Это, можно сказать, музей»

Стать волонтером можно, вступив в группу фестиваля в соцсети «ВКонтакте».
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Игра детских лет знаменитого земляка – бабки.


